







gelo y Demonte, 2022, pp. 24-25).

La descripción de los sitios de investigación, los barrios populares de AMBA y AMGR es minuciosa; los mapas, fotos y testimonios nos transportan a los territorios, la gente y su propio extrañamiento ante la inmensidad de la ola no solamente de la enfermedad sino también del despliegue amenazante de las manifestaciones de discriminación social incrementada por el miedo a enfermar y morir. Metodológicamente, las autoras combinan técnicas de investigación cuantitativas orientadas al seguimiento de la situación social y sanitaria, con métodos etnográficos centrados en la vida cotidiana de los barrios durante el confinamiento. Configuran de este modo investigación en pandemia en tiempo real con modalidades que introducen elementos propios de la investigación acción participativa como la elaboración de cartografías sociales y la colaboración de investigadores/as comunitarios/as. La etnografía entendida como “una narración descriptiva, mediada teóricamente, de las perspectivas nativas, locales, subalternas del hecho social en estudio” (Mastrangelo y Demonte, 2022, p. 27), en este caso la pandemia y el confinamiento, permite reconstruir la experiencia de las y los habitantes de los barrios populares para quienes las medidas de prevención se interpretaron en términos de biopolítica, sin perspectiva de género ni de clase, y con mayor presencia de fuerzas de seguridad y violencia institucional, aun cuando sí se reconoce la ayuda financiera del gobierno nacional y las derivaciones del programa Detectar. La narración etnográfica permite a su vez develar las prácticas locales construidas, según las autoras, “sobre la base de la identidad, la solidaridad y el cuidado”, las que, afirman, “en la periferia del capitalismo avanzado, han reorganizado la vida cotidiana ante la excepcionalidad del exterminio” (Mastrangelo y Demonte, 2022, p. 32). La organización popular al comienzo de la pandemia se nucleó alrededor del abastecimiento de alimentos, y de ella resultó, concluyen las autoras, la creación de los comités de crisis en muchos barrios, los que ampliaron la demanda a mejoras de infraestructura y acceso a derechos en los territorios en interlocución con el estado.

Además de las interpelaciones teóricas y metodológicas alrededor del proceso de salud, enfermedad, atención-cuidados, el libro contribuye con el sostenimiento de la memoria colectiva. En sus páginas también se expresa la resistencia al olvido de las graves y tristes situaciones de violencia padecidas en los barrios populares y exacerbadas en el Gran Toba de Resistencia, cuya emergencia se manifiesta condensada en las palabras de un funcionario de la policía de la provincia de Chaco, quien dice: “indios infectados, hay que matarlos a todos” (Mastrangelo y Demonte, 2022, p. 68). Y se concreta en la violentación del hogar de una familia qom, al que un grupo de agentes policiales ingresa sin orden judicial, en horas de la madrugada, golpea ferozmente a cuatro adolescentes, les disparan, les secuestran y les trasladan a la comisaría, donde les torturan, violan y amenazan de muerte, bajo la supuesta acusación de apedreo de la sede policial. Y continúan las autoras,

de acuerdo con testimonios presentados a la Mesa Multisectorial Feminista:

Una de las víctimas estaba durmiendo, hasta que la sobresaltaron los tiros. Alcanzó a cobijar a sus hijos hasta que todos fueron trasladados a la comisaría, donde la tortura grupal consistió en la amenaza de rociarlos con alcohol, para luego disputar entre los efectivos policiales quién se atrevía a prenderlos fuego (Mastrangelo y Demonte, 2022, p. 68).

En AMBA, donde se condensa la desigualdad social del país, las autoras apuntan que las villas representan el 7% de la población de la capital federal y contribuyen en 2020 con el 40% de los casos de COVID y mayores tasas de mortalidad a pesar del predominio de población joven. El hacinamiento y la falta de agua potable son señaladas como decisivas en la desigualdad de oportunidades para enfermar y los modos de vivir el confinamiento, configurando situaciones de distintos tipos de violencia, estructural, institucional y de género. Pero en estos contextos socialmente disruptivos, las villas se organizan para sobrevivir a la pandemia; desde la Villa 21-24 se afirma: “mientras en la tele nos llaman la villa más peligrosa de toda la ciudad, desde acá resaltamos los valores de la organización popular” (Mastrangelo y Demonte, 2022, p. 85). Al mismo tiempo su Comité de Crisis y Junta Vecinal exigen: “nuestros derechos, nuestras vidas no están en cuarentena. Luz y agua para todos. Sin luz, sin agua y con hambre no hay cuarentena” (Mastrangelo y Demonte, 2022, p. 88).

Según la descripción de las autoras, el barrio Mugica es uno de los lugares de residencia del personal doméstico y de seguridad que trabaja en los departamentos de Recoleta de la Ciudad de Buenos Aires. Su población es de origen diverso, migrantes de otras provincias del país, de países limítrofes y en menor medida de Colombia, Venezuela y Senegal. Los problemas más acuciantes son el suministro regular de electricidad y agua, la conexión de gas y las cloacas. Entre los múltiples desafíos que impone la pandemia y el confinamiento, se encuentra el abastecimiento de más de 60 ollas populares, comedores y merenderos para responder a la triplicación de la demanda. Al respecto, las autoras observan “una red de contactos con organizaciones del Estado (Ministerio de Desarrollo Social), sindicatos, fundaciones, iglesias, donaciones privadas, partidos políticos, clubes de fútbol, asociaciones comunitarias, organizaciones no gubernamentales y el aporte de negocios barriales y vecinos” (Mastrangelo y Demonte, 2022, p. 140). Muchas cocineras, vecinas del barrio, contrajeron la COVID y algunas como Ramona Medina de la organización La Poderosa perdieron la vida debido a las vulnerabilidades específicas incrementadas por la falta de agua y déficits en la condición de salud.

La propuesta consiste en descolonizar la pandemia, algo que aparece muy claro en las declaraciones de los medios locales citados como Infoqom que titula en mayo de 2020 “Nosotros no trajimos el virus” y testimonia:

...Acá como en varios lugares están culpando a los sectores más vul-

